

## FRANCISCO VERDUGO

(Viene de la página anterior)

Tan precipitada hubo de ser esta fuga que Isidro Pacheco, jefe de los españoles sitiados, "creyéndolo estratagema de los enemigos, no quiso salir de Goes a picarles la retaguardia". La derrota infligida por los nuestros fue de tal magnitud que las tropas de Orange "tardaron más de un año en reponer las pérdidas de naves incendiadas o echadas a pique. De los mil setecientos rezagados pocos quedaron con vida. Dos capitanes hugonotes murieron en la playa y otro cayó prisionero"...

Así remató esta proeza, y ninguna otra de las guerras de Flandes ha dejado recuerdos semejantes al suyo en la memoria de aquellas gentes. Han transcurrido siglos; desapareció por completo el imperio español en el Norte de Europa; otros imperios y otros guerreros triunfaron o sucumbieron en las bocas del Escalda; pero no hay ribereño de aquellos mares, ni zelandés, ni holandés, ni belga, que no sepa que en 1.572, tres "Coroneles" españoles atravesaron, al frente de sus soldados, en una oscura noche, tres leguas y media de océano con el agua más arriba del pecho. Y en aquella tierra de audaces marinos y de costeros habituados a la lucha perenne con el mar, la audacia de Sancho Dávila, Mondragón y Verdugo encuentra siempre admiradores entusiastas. Este mismo suceso lo refiere un romance de la época al que pertenecen estos párrafos: "...Hicieron la diligencia los tres, como convenía, aunque con dificultad, la mayor que se imagina, porque tres leguas de ancho la mar por allí tenía"... Mondragón repitió al año siguiente esta fantástica hazaña para tomar la isla de Finard, cruzando otro canal al frente de 300 españoles, y poco después lo hizo de nuevo para ir a sitiar a Zierikzee, en la isla de Schonwey. "Nuestra embarcación (escribe el gran Amicis en su "Viaje por Holanda") entraba en el canal de Kecten, que es famoso por el paso de los españoles en 1.575, así como el brazo occidental lo es también por el paso de 1.572".

Sería preciso escribir un grueso libro para conmemorar las batallas y victorias de Francisco Verdugo. De él y de Mondragón dice Carlos Coloma: "Por maravilla se hizo cosa en las guerras de Flandes donde ellos no se hallasen ejercitando o mandando".

Verdugo y Mondragón se parecían en el carácter. "Eran dos hombres serios, que hacían más que decían, que llamaban al pan, pan y al vino, vino; sin aparato, sencillos, modestísimos, subordinados, y que al realizar las mayores hazañas creían sinceramente que no habían hecho sino cumplir su deber". Francisco Verdugo era muy severo con los forajidos y los criminales, y decía de sí propio: "Soy FRANCISCO de Asís para los buenos y VERDUGO para los malos". Descollaron los dos amigos por la bondad de sus sentimientos, que se armonizaba en ellos perfectamente con una indomable energía para la guerra. Gachard, el más insignificante de los historiadores belgas y el más encarnizado enemigo de nuestros "diablos rojos" (así llamados por las casacas usadas en algunos Tercios), ha escrito de Mondragón y Verdugo: "Fueron los únicos jefes españoles que habiendo intervenido y peleado en las guerras de Flandes no se atrajeron el odio de aquellos habitantes"... Prueba decisiva de que supieron hacer la guerra humanamente. Detalle que por sí solo merecería para Verdugo un recuerdo preeminente.

Francisco Verdugo murió en la ciudad de Luxemburgo el 22 de Septiembre de 1.595, pocos meses antes que su amigo y camarada Mondragón. Bastaría comentar la extenuante y larga campaña de Frisia, donde con un puñado de valientes disputó palmo a palmo el terreno durante muchos años a los holandeses, para que se le reconozca un puesto distinguido entre los más grandes capitanes y los más heroicos guerreros de todos los tiempos. Se distinguió, de igual modo, en las luchas contra Inglaterra y Francia. Fue Gobernador y Capitán General del Estado y Ejército de Frisia. En sus últimos años destacó asimismo como escritor. Entre otros libros, publicó un "Comentario" por el que figura, con todo merecimiento, en el "Catálogo de autoridades de la Lengua", de la Real Academia Española.

Creo, por todo lo expuesto, que la memoria de Francisco Verdugo merecía sobradamente el sencillo homenaje de estas líneas. Talavera debe rehabilitar, ante su propia Historia, al más desconocido y, quizás, más preclaro de sus hijos. Es de rigor y es justo que así sea.

José-Luis DE LOS RIOS

## A LA OPINION PUBLICA

De acuerdo con el compromiso contraído públicamente desde estas mismas páginas de La Voz de Talavera, la Agrupación del partido Comunista de España en Talavera de la Reina ha procedido a retirar los carteles de la campaña electoral del pasado mes de junio. En nuestra carta a La Voz de fecha 8 de junio pasado, decíamos que era obligación moral de los partidos políticos el contribuir a la limpieza de la ciudad, que se ha visto visto lógicamente ensuciada por la avalancha de propaganda electoral de las primeras elecciones libres tras cuarenta años de dictadura autoritaria.

Nuestro deseo era que la retirada de carteles constituyera el último acto político de una campaña electoral democrática y que fuera realizado colectivamente por todos los partidos políticos que han participado en las elecciones, o por lo menos por aquéllos cuya presencia ha sido más señalada, es decir, los cuatro grandes partidos de la ciudad que lo son también a nivel del Estado Español: U.C.D., P.S.O.E., A.P. y P.C.E.

Por distintas causas que a nosotros no nos corresponde ni explicar ni juzgar, los otros tres partidos han rehusado quitar los carteles, quedando de esta manera muy disminuido el valor y la efectividad de la operación. Por nuestra parte, al no parecernos válidas las argumentaciones del PSOE y UCD, hemos procedido a retirar prácticamente todos los carteles que

quedaban en Talavera del Partido Comunista.

Somos conscientes de la muy limitada efectividad técnica de nuestro acto, pero con él queríamos dejar claro ante los talaveranos la buena disposición del PCE ante todo lo que suponga un beneficio para la ciudad.

Finalmente llamamos a las fuerzas políticas de la ciudad a que de una manera colectiva se acuerden las normas necesarias para que en las futuras elecciones municipales, ya anunciadas para este mismo año, se evite una situación como la presente, que empaña de forma evidente la imagen de las fuerzas políticas democráticas y el proceso, aún inacabado, de democratización del país.

Comité Local de la Agrupación Comunista de Talavera

## VENDO FINCAS AGROPECUARIAS

solares y pisos en Talavera. Fincas en inmejorables condiciones y sitio para urbanizar. Huertas familiares 3.000 m<sup>2</sup>. a 5 minutos Talavera, donde puede construir su chalet. Precios interesantes. Apartado 221. Telf.80 17 20. Talavera.

## SE ALQUILA UN PISO

En Talavera. Razón: Teléfono 80 11 83 y SE VENDE CASA en Gamonal. Telfs.: 80 11 83 Talavera y (91) 274 96 35 Madrid.

## Mercado quincenal de ganados

## Entraron 13.024 cabezas y se vendió ganado por valor de 81 millones.

## Los precios acusaron firmeza

Se ha celebrado en Talavera de la Reina el segundo mercado quincenal del mes de julio, al que se presentaron numerosas partidas de ganado de las distintas especies.

Asimismo, asistieron muchos ganaderos y tratantes llegados de los más diversos puntos de España.

Se realizaron muchas transacciones, aunque proporcionalmente quizá menos que en otras ocasiones, con precios que acusaron una tónica general de firmeza.

Salieron partidas de ganado con destino a las provincias limítrofes y a las de Alava, Burgos, Huesca, León, Lérica, Lugo, Murcia, Palencia, Salamanca, Santander, Segovia, Valencia, Vizcaya, Zamora y Zaragoza.

## COTIZACIONES

GANADO VACUNO.— Se vendieron vacas de raza holandesa, recién paridas, de 4.000 a 6.000 litros de producción anual, de 3 a 6 años, de 55.000 a 70.000 ptas.; de clase corriente, de 40.000 a 55.000 ptas.; novillas primerizas, de 35.000 a 45.000 ptas.; añojans, en buen estado de carnes y recría, de 29.000 a 32.000 ptas.; terneras, parda alpina, charolaise, etc., de 30.000 a 35.000 ptas.; terneras holandesas de 6 a 10 meses, de 23.000 a 26.000 ptas.; de 3 a 6 meses, de 16.000 a 22.000 ptas.; chotos de hasta ocho días, de 9.000 a 11.500 ptas.; chotas de igual tiempo de 8.000 a 10.000 ptas.

Para carne.— Vacuno mayor, de 70 a 75 ptas. kilo vivo; añojans holandeses, de

105 a 115 ptas. kilo vivo; del país, de 90 a 100 ptas. kilo vivo.

GANADO OVINO.— Ovejas para vida, de 3.500 a 4.000 ptas.; primaldas, de 4.000 a 5.000 ptas.; emparejadas, de 5.000 a 6.000 ptas.; corderos lechales, de 185 a 195 ptas. kilo vivo; corderos de 15 a 25 kilos de peso, de 125 a 140 ptas. kilo vivo; corderos de más de 25 kilos, de 105 a 125 ptas. kilo vivo; carneros, de 42 a 47 ptas. kilo vivo; sementales, de 5.000 a 6.000 ptas.; ovejas para carne, de 38 a 44 ptas. kilo vivo.

GANADO CAPRINO.— Cabras de aptitud lechera, con cría, recién paridas, en producción, de 4.500 a 5.500 ptas.; sin cría, en producción, de 3.500 a 4.000 ptas.; cabras de vida, de 2.600 a 3.000 ptas.; para carne, de 30 a 35 ptas. kilo vivo; chivos, de 105 a 115 ptas. kilo vivo; chivas, de 115 a 125 ptas. kilo vivo; cabritos, de 195 a 205 ptas. kilo vivo.

GANADO EQUINO.— En ganado equino se operó con cargilo a la clase, edad y alzada del animal.

Para sacrificio.— Caballar, de 50 a 55 ptas. kilo vivo; mular, de 40 a 45 ptas. kilo vivo; asnal, de 22 a 27 ptas. kilo vivo.

El número de cabezas concurrentes al tesoro fue de 13.024 y el de transacciones de 6.874. El importe de las transacciones efectuadas puede calcularse en más de OCHENTA Y UN MILLONES de pesetas; y el valor total del ganado concurrente al tesoro en cerca de CIENTO NUEVE MILLONES de pesetas.

## NOTICIAS DE LA COMARCA

## CAMPAMENTO JUVENIL EN EL HORNILLO

La pintoresca comarca de Arenas de San Pedro, de tan masiva concurrencia de veraneantes, cuenta ya con un campamento juvenil, construido por ICONA, en el kilómetro número 4, carretera de Arenas de San Pedro-El Hornillo, en el sitio "El Tejar", término de la villa de El Hornillo, en la margen del regato Cantos, paraje de una cautivante belleza natural, de una extensión aproximada de una hectárea de monte pinar.

Realizamos una detenida visita al aludido campamento juvenil, en cuya instalación se trabajaba a gran ritmo, y en una mañana del mes de julio, en este verano de 1.977, tan retrasado en cuanto a los calores, pero no a la delicia del baño, pues aunque la temperatura era fresca, ya a las once de la mañana —y con viento— se bañaba buen contingente de personas en las piscinas municipales de "Los Sillones", en Arenas de San Pedro, de propiedad del Ayuntamiento arenense y de utilización gratuita por los bañistas y en numerosos charcos del cristalino río Arenal. Y es que hay que disfrutar del permiso de verano, principalmente gozando de las delicias del chapuzón, aunque la temperatura no invite: esto referido a los que ya somos mayorcitos y tenemos más temor al resfriado.

Se nos informó, que entrará en funcionamiento el aludido campamento juvenil durante la primera quincena de julio, con la llegada del primer trono de cien jóvenes, que ocuparán las chozas de madera de estilo indio. No nos fue posible informarnos del coste de esta importante obra, aunque estimamos sea importante, pues para facilitar el acceso a la otra margen del Arroyo Cantos se ha edificado un espacioso puente, por el que pueden circular vehículos, complementado con la construcción de un tramo de carril forestal que una vez terminado permitirá transitar más fácilmente por el sitio de "Los Torrejones", hasta las piscinas municipales.

El campamento juvenil de "El Tejar" —lo denominamos así, pues se desconoce si se le dará otra denominación— cuenta con cocinas, fregaderos, servicios y fuentes, proyectándose un bar-restaurante. Funciona en la villa de Guisando, hace bastantes años, el camping "Los Galayos", inmediato al pico de "La Mira", uno de los itinerarios para la escalada al macizo central de Gredos.

El Hornillo, localidad muy transformada urbanamente, aunque sin menoscabo de su traza típica, dista 6 kilómetros de Arenas de San Pedro, contando con un coto consorciado en Arroyo Cantos, de 5 kilómetros de extensión.

## MONTAÑERO MUERTO EN LA SIERRA DE GREDOS

El montañero Juan-Carlos Mateos Martín, de 17 años de edad, estudiante, soltero, natural y residente en Madrid, murió cuando realizaba el descenso de la escalada a "Los Galayos", en unión de otros tres estudiantes y alpinistas, interviniendo en el rescate del infortunado joven componentes del Grupo "Gredos" de Montaña de Arenas de San Pedro, habiendo recibido cristiana sepultura en la capital de España. El finado pertenecía a los Grupos Universitarios de Montaña de la Federación del Deporte Universitario de Madrid, y se dedicó durante su vida, en cuantas ocasiones le fue posible, a practicar el alpinismo.

ARENENSE

## RECUPERACIONES

E. G. B. B. U. P. C. O. U.

Grupos reducidos  
Centro de Estudios FORJA  
San Francisco, 5. - 1.ª planta  
TALAVERA DE LA REINA